

連載

## 患者トラブル110番

file.2



### カルテ開示を求められた場合の対応は?

前号で、協会では「医事紛争」「医療事故」「医療過誤」の三つに分類をして相談に対応していることを解説したが、今号からは具体的な相談事例をもとに紹介する。

#### 【相談】

一年前にインプラント治療を行い、冠をセット後、メインテナンスそのための受診が途絶えた患者から、突然カルテ開示を求められた。インプラント埋入時に違和感があるとして不満を訴えていたが、臨床では、特に問題はなかった。以前から細なことも大きく騒ぎ立てるような方で困っている。カルテのコピーを渡さないといけないのか。X線写真も渡すのか。

#### 【対応】

カルテ開示を要求された場合には原則開示となるが、その場ですぐにコピーペーストが必要ではなく、個人情報保護法に基づき、「個人情報開示請求書」「個人情報開示請求結果報告書」を用いた正式な手続きで行えばよい。

開示の方法は閲覧、サマリー(要約)、コピーなど患者が納得する方法であれば可能で、カルテ以外に開示の希望がなければ、X線写真などの開示

は不要である。開示の際は「実費を勘案して合理的であると認められる範囲内」の開示手数料とコピー代金を請求することが認められているため、個人情報保護法に基づく取り扱いを定めて院内掲示をしておく。交通事故の損害賠償請求を目的として保険会社や家族からカルテ開示を求められた場合には、代理人であることの証明書も添付してもらうことが必要になる。

機関側の説明不足や患者の勘違いなどが原因のケースも多いため、患者がカルテを見せながら疑問や不満に思っていることを明らかにして、カルテを見せながら診療経過について説明、疑惑点を解消することによって、信頼関係を回復できる良い機会と捉え、あらためて丁寧な説明をすることは有益である。

今回、インプラント埋入時に違和感があるとす

る患者の訴えを良く聞き、状況や対処方法を詳しく述べてきたが、カルテ開示に至った。その後は特に患者から連絡も

ないが、後年、あらためて裁判所から訴状が届く

こともあるため、引き続き留意は必要である。

X線所見や患者に説明した内容、特に外科処置

された内容、特に外科処置

</